

Tout envoi d'argent et toutes les lettres se rapportant à la publicité doivent être adressés à l'administration.

LE BOSPHORE

3me Année
Numéro 630
MARDI
29 NOVEMBRE 1921
Le No 100 PARAS

Caissez dire : laissez-vous blamer, condamner, emprisonner, laissez-vous pendre, mais publiez votre pensée.
PAUL-Louis COURIER

ABONNEMENTS
UN AN SIX MOIS
Lsq. Lsq.
Constantinople ... 9 5
Province 11 6
étranger frs...100. frs...60

Journal Politique, Littéraire et Financier
ORGANE FRANÇAIS INDEPENDANT
Directeur-Propriétaire MICHEL PAILLARÈS

RÉDACTION-ADMINISTRATION
Péra, Rue des Petits-Champs No 5
TELEGRAMMES "BOSPHORE" PERA
Téléphone Péra 2089

De l'art de payer ses dettes

Get art n'exige pas beaucoup d'efforts pour qu'on se hâte à sa hauteur. En effet, il n'est nullement compliqué. Il se recommande même par une simplicité susceptible de rivaliser avec celle qui preside à la solution du problème connu sous le nom d'œuf de Cristophe Colomb. Il ne s'agit, en l'espèce, que de trouver quelqu'un qui veuille bien s'en laisser donner à garder. Tout l'art consiste pour le débiteur à conserver précieusement son propre argent et à régler ses créanciers avec l'argent qu'il leur empruntera encore. Si vous devez dix francs à quelqu'un, vous lui empruntez quinze ou vingt francs sur lesquels vous lui remboursez les dix en question. Pareille opération ne réclame pas des calculs de logarithmes et, de plus, elle est fructueuse. C'est une de ce genre que les Allemands tentent ce moment, à Londres.

Se déclarant hors d'état de payer les 600 millions de marks-or qu'ils doivent compter aux Alliés, en deux tranches, à l'échéance du 15 janvier 1922 et à celle du 15 février, les Allemands sollicitent un emprunt de 50 millions de livres sterling, remboursable à long terme, afin, disent-ils, de pouvoir faire honneur (1) à leurs engagements. Autrement, la République impériale serait acculée à la faillite. Et si cette éventualité se produisait n'aurait-elle pas pour conséquence de provoquer une perturbation de l'état général économique de l'Europe? Tout au moins, elle enlèverait aux Alliés la possibilité de toucher les sommes qui leur sont dues pour les réparations auxquelles l'Allemagne est tenue. L'intérêt bien entendu de ceux-ci est donc d'aider au Reich à sortir d'embarras. En user autrement équivaudrait à vouloir tuer la poule aux œufs d'or.

Telle est la thèse allemande, thèse à la Keynes, captieuse et sophistiquée au premier chef. Tout d'abord, l'insolvabilité de l'Allemagne, qui lui sert de point de départ, constitue une pétition de principe s'il en fut jamais. Non seulement cette insolvabilité reste à prouver, mais tout démontre que l'incapacité de paiement dont le Reich excipe est factice. Elle n'est qu'un simulacre, résultant d'une machination destinée à frauder les créanciers du Reich, en dissimulant ou en dénaturant ses ressources.

Depuis plus de deux ans et demi, l'Allemagne n'a cessé de faire filer son or au dehors afin de le mettre en sûreté, à l'abri des saisies, conservations possibles, dans des banques qui cachent leur état civil depuis des années. Les journaux socialistes-indépendants allemands ont, eux-mêmes, fourni des précisions à cet égard. Ces jours-ci encore, les agences télégraphiques annoncent l'envoi d'Allemagne en Suisse de cinq millions de livres sterling. La circulation fiduciaire a double depuis 1919 et tout le papier-monnaie qui en est résulté a servi à acheter de bonnes devises étrangères. Peu importait le taux du change, puisque les marks-billets ne coûtaient que la peine de les fabriquer. Les banques, les Sociétés de toute sorte brassent des affaires comme jamais elles n'en virent et distribuent des dividendes inespérés. L'industrie et le commerce sont aussi florissants qu'on peut le souhaiter. Compare au français, le contribuable allemand est, en ce qui concerne les impôts qu'il acquitte, dans une situation privilégiée.

Donc, l'Allemagne est riche, si son gouvernement affecte d'être pauvre. Étant riche, elle peut payer sans avoir besoin de recourir à des emprunts à l'étranger. Saisie par le gouvernement allemand d'une demande de remise de paiement au 22 mai, sous prétexte de l'impossibilité où il était de se acquitter le 15 janvier et le 15 février, la

Les projets du président Harding

Paris, 27 T.H.R. — Le projet du président Harding de constituer une association des Nations occupe en ce moment l'attention des délégués à la Conférence de Washington ; le président Harding n'a pas encore élaboré, à ce sujet, un plan défini, mais les membres du conseil consultatif américain travaillent à le réaliser.

Interviewé par l'*Associated Press*, M. Viviani a déclaré que la suggestion du président, en vue de la possibilité de convoquer par la suite, de nouvelles conférences internationales, pour régler les grands problèmes mondiaux, avait son entière approbation. « Ce n'est pas là, » a-t-il dit, seulement une haute pensée, mais aussi une idée pratique et, si la Conférence actuelle, qui est déjà marquée par un grand idéal, doit être suivie par d'autres, ce n'est pas la France qui se tiendra à l'écart. L'humanité doit, pour son honneur, résoudre tous les problèmes ayant un caractère universel. Il faut d'abord tous les moyens dont on peut disposer, et si quelque grande nation venait à faire défaut, l'examen des diverses solutions deviendrait beaucoup plus difficile. »

Après avoir constaté que l'initiative du président Harding permettra au monde entier de participer au relèvement général, M. Viviani a déclaré que les puissances avaient tout à gagner dans la réunion de conférences internationales successives ; chacune y trouvera ce dont elle manque, en offrant aux autres ce qu'elle possède, n'ayant le don exclusif de la puissance intellectuelle et morale. M. Viviani est convaincu que les peuples d'Europe ne penseront pas que l'idée du président Harding empêche sur les attributions de la Société des nations, l'Amérique ayant parfaitement le droit de l'ignorer. Ce qui sera au contraire regrettable, c'est que certains ignorent la Société des Nations. L'Amérique restera isolée ; il n'en est rien puisque grâce aux Conférences envisagées elle restera en contact avec le reste du monde. Que le monde soit uni d'une façon ou d'une autre, peu importe, il n'existe pas de protocole pour cela.

En terminant, M. Viviani parla de la possibilité pour l'Allemagne d'assister à ces conférences. Il a déclaré : « Je ne puis que me référer à mon discours de Genève où je m'opposais à l'entrée de l'Allemagne dans la Société des Nations. La France attendra, avant de discuter sur un pied d'égalité sur les droits humains, que ceux qui les ont si manifestement violés, aient manifesté leur repentir par une sincérité prolongée.

La crise semble conjurée au Patriarchat œcuménique

Ainsi que nous le faisons prévoir, la délégation mixte chargée d'amener la conciliation entre les deux fractions du conseil national a obtenu que MM. Charalambos, Pappadopoulos et Ioannidis renoncent leur démission. La crise semble ainsi conjurée. Les membres du conseil se sont réunis hier au Phanar auprès du locum tenens près à reprindre leur collaboration inter omnia. En vue de ramener le calme définitif au sein de la Grande Eglise, il est question d'inviter le clergé à statuer sur l'opportunité d'ajourner pour quelques jours l'élection patriarcale. D'aucuns suggèrent l'idée d'adresser un mémoire au gouvernement d'Athènes, exposant les raisons qui plaident en faveur de la thèse de l'élection immédiate.

— Les directeurs et rédacteurs des journaux grecs se sont réunis dimanche au Sylogion pour élire leur représentant à l'assemblée des délégués de Constantinople pour l'élection du patriarche. C'est à M. Economides, rédacteur en chef du *Chronos* qu'est échu ce mandat. Le Dr Vasilevski est le délégué du corps des médecins, dentistes et pharmaciens.

Aucune suite n'est donnée aux communications qui ne portent pas en caractères lisibles la signature et l'adresse de l'expéditeur,

La mendicité à Péra

Ce que nous déclare Saadeddine bey

Les personnes qui passent chaque soir la rue des Petits-Champs remarquent souvent de malheureux petits enfants couchés sur l'autre, le long du trottoir et dormant d'un sommeil que seul leur âge peut faire comprendre. Il en est de même place du Tunnel et devant Tokallian. L'enfance délaissée, quelle affreuse et triste chose, surtout en cette saison d'hiver où le froid vient cingler la figure de ces pauvres petits sans gîte et souvent sans pain !

Nous relevions hier devant Saadeddine bey, gouverneur de Péra, ce spectacle hideux qui se renouvelle tous les jours, et nous finissons bien. Car il nous promit aussitôt de faire le nécessaire.

Cela d'ailleurs, tombait fort à propos. Saadeddine bey qui est un excellent fonctionnaire dont la longue carrière, toute de probité, au ministère des affaires étrangères, est connue, est aussi doublé d'un grand philanthrope. C'est lui qui est le meilleur collaborateur de Mme Naar, dans son œuvre si méritoire de la suppression de la mendicité.

« Malheureusement, nous déclare Saadeddine bey, les ressources nous manquent, et la tâche est immense. Et cependant, si chaque personne voulait payer cinq piastres par mois, cela suffirait amplement. Vous n'avez pas le détail, toutes les misères physiques et morales devant lesquelles nous nous trouvons parfois placé, serait trop long. Il est même des détails qui reviennent positivement, tel l'exemple du bébé de quelques mois qu'une marâtre abominable portait dans une certaine maison pour le reprendre le soir, contre rémunération. Que la bête humaine est parfois ignoble ! Elle va jusqu'aux plus bas fonds de l'horreur et du dégoût. Les animaux ne vont jamais jusqu'à. Aussi ce que nous voudrions, c'est la collaboration de tous les honnêtes gens, sans distinction de race ou de religion. Je le dis d'autant plus que lorsque j'est agi parfois de ramasser les petits

Nous ne pouvons que transmettre à nos lecteurs, cette plainte du gouverneur de Péra. Vraiment, Constantinople, devenue caravanserail du monde, demande de grands efforts d'assainissement public. Nous devons s'unir dans cette œuvre, si nous ne voulons pas que la pourriture envahisse tout demain.

L'informé.

Une véritable révolution dans la science La loi d'attraction mise en doute



Le physicien Einstein (en haut) dont les nouvelles théories sur l'attraction des corps, plus complètes que celles de Newton, préoccupent le monde des savants.

M. Paul Painlevé (en bas) le mathématicien français qui réfute les théories d'Einstein.

Une interview du marquis Garroni

Le marquis Garroni, haut-commissaire à Pétra, a fait au journal l'Ikdam de longues déclarations d'où nous extrayons les passages suivants :

Dans la politique générale, l'Italie constitue, avec l'Angleterre et la France, un tout indivisible. C'est pourquoi tout en souhaitant le rétablissement de la paix, elle croit qu'il ne saurait être question de songer à s'y appliquer isolément. Quant aux délibérations en cours à l'heure qu'il est, à Angora, je suis en mesure de déclarer que mon pays ne se trouve présentement en état de guerre avec aucun autre, et n'ayant pas, de plus, d'affaire, comme la France, à des questions semblables à celles de Syrie et de Cilicie, ni se voit pas dans la nécessité de conclure avec Angora un traité nôtre convention.

Seulement, dans le but d'empêcher le retour de certains incidents, d'ailleurs insignifiants, qui se sont produits, dès la conclusion de l'armistice avec la Turquie à Adalia, à Zoungouldak et autres localités, il a dû charger un fonctionnaire de la mission de régler verbalement ces incidents avec le gouvernement d'Anatolie.

Il n'y a donc pas, en ce moment, entre l'Italie et celui ci d'autres pourparlers que ceux qui sont engagés par ce fonctionnaire italien. Comme il m'est impossible d'être en communication avec lui je ne suis pas au courant de la marche de ces délibérations. Cependant, je suis certain qu'elles n'ont aucun caractère politique.

Les Turcs ne doivent pas s'efforcer de l'assistance étrangère. Les étrangers pourront venir à votre aide, sans aucun esprit politique et sans aucune visée aggressive pour votre pays, et mettre à votre disposition leurs capitaux et leur expérience.

C'est ainsi que l'Italie a commencé.

En effet, le commerce et l'industrie de l'Italie se sont développés au début grâce à la participation des capitaux extérieurs. Plus tard les Italiens ont progressé et sont devenus eux-mêmes des capitalistes, achetant petit à petit les actions détenues par les étrangers et devenant ainsi maîtres de leurs entreprises.

C'est pourquoi vous ne devriez pas vous inquiéter de la participation des fonds étrangers. Au contraire vous devriez être contents.

La guerre en Anatolie

Communiqués officiels helléniques 25 novembre

Front d'Eski-Chéhir. — De petits détachements appartenant aux lignes du sous-secteur du Poursak ont été dispersés par des feux d'infanterie et d'artillerie.

Front d'Afion-Karhisar. — Petits mouvements de patrouilles ennemis devant nos lignes.

Général PAPOULAS

26 novembre

Front d'Eski-Chéhir. — Calme.

Front d'Afion-Karhisar. — Nos détachements, opérant une attaque contre l'ennemi installé à Tchal Ova, de la région de Tchikiril, l'ont repoussé après une résistance opiniâtre.

Nos détachements ont occupé les points dominants des hauteurs de Chéih-Avalan

Général PAPOULAS

26 novembre

Secteur d'Eski-Chéhir. — Echange de feux d'infanterie sur les hauteurs de Tchalid Bachi.

Secteur d'Afion Karhisar et de Tchalid Bachi. — Activité des détachements de reconnaissance.

Communiqué nationaliste

25 novembre

Secteur d'Eski-Chéhir. — Echange de feux d'infanterie sur les hauteurs de Tchalid Bachi.

Secteur d'Afion Karhisar et de Tchalid Bachi. — Activité des détachements de reconnaissance.

M. Mavromichalis à Constantinople

M. Mavromichalis, ministre grec de la marine, accompagné de l'amiral Smith, chef de la mission navale anglaise en Grèce, est arrivé dimanche en notre ville, à bord de l'Andros.

M. Mavromichalis, qui doit inspecter la flotte grecque, est passé sur l'Avroff où il restera pendant tout son séjour à Constantinople.

La question orientale

London, 27. A. T. I. — A Londres

on ne croit plus dans l'issue heureuse des négociations entamées par MM. Gounaris et Baltazzis pour la cause de la paix en Orient. On s'attend à ce que MM. Gounaris et Baltazzis quittent Londres dans le courant de cette semaine à destination de Grèce.

Contrairement aux affirmations antérieures de la presse, les ministres helléniques ne s'arrêteront plus à Paris. Ils continueront les voyages directement pour la Grèce où ils rendront compte, dans une séance secrète, devant le parlement national, de leur activité à Paris et Londres.

Les journaux anglais notent que c'est le gouvernement kényaniste qui empêche la réalisation de la paix en Orient par suite du fait qu'il ne veut point dévier du pacte national.

La divulgation du « Vorwaertz »

Berlin, 26. T.H.R. — Le Vorwaertz

publie un rapport secret des chefs des communistes, établissant que les troubles des mars derniers en Europe centrale sont dues à des provocations systématiques de communistes. Des mensonges ont été répandus scientifiquement parmi les classes ouvrières, d'après l'avis même des chefs communistes.

Ce rapport provoque dans toute la presse une vive indignation.

Le parti communiste ne peut pas contester l'authenticité de ce qui est avancé. Le Vorwaertz annonce qu'à la suite de ces révélations, de nouvelles poursuites pénales vont être engagées.

LES MATINALES

On a prétendu en maintes occasions que la beauté de telle ou telle actrice en renom était tout le secret d'un incroyable succès. Interviewé à ce sujet le très compétent directeur d'un music-hall américain, M. Ziegfeld, a répondu de façon très flatteuse pour les artistes à la question suivante :

— Est-ce la beauté ou le talent qui, de nos jours, fait prime au théâtre ?

— Il n'y a pas d'exemple, a-t-il dit, qu'une actrice soit parvenue à la gloire ou à la fortune, grâce à sa seule beauté ou à la chance. Elle doit travailler pour arriver. Voici dans quelles proportions une actrice doit posséder les facteurs indispensables au succès pour s'imposer au public :

Intelligence (y compris la personnalité). 60 %; travail : 20 %; beauté : 15 %; chance : 5 %.

Voilà qui va faire plaisir aux jolies actrices, que de bonnes camarades, moins avantageuses au point de vue physique, accusent d'être tout simplement « belles comme leurs pieds ». L'on sait bien, du reste, qu'il y a des pieds fort spirituels.

VIDI II

NOS DÉPÉCHES

La sécurité de la France

Londres, 28 nov.

Les journaux américains sont unanimement d'avis que la France se trouvant dans des conditions spéciales doit nécessairement jouir d'un régime spécial en ce qui concerne la réduction de son armée. (Bosphore)

La politique anglaise

Londres, 28 nov.

Le « Daily Mail » dit que la Grande-Bretagne a prouvé de sa décision de ne pas rester isolée. Les déclarations de M. Balfour

devant la conférence de Washington sont une indication claire de la politique nouvelle que la Grande-Bretagne veut suivre. (Bosphore)

En Albanie

Londres, 28 nov.

On télégraphie de Belgrade que les troupes yougo-slaves ont commencé l'évacuation de l'Albanie.

Le délégué international pour surveiller l'évacuation a dû s'arrêter à Valona par suite de mauvais temps. (Bosphore)

La Conférence de Washington

Paris, 27 T.H.R. — Selon les dépêches des agences, l'Allemagne est disposée à envoyer à la conférence une petite délégation économique et militaire qui aurait pour mission de discuter la question de désarmement sur terre, et, le cas échéant, la question des réparations. Cette mission serait autorisée par le gouvernement de Berlin à donner des garanties suffisantes contre une nouvelle agression allemande, conformément aux demandes formulées par M. Briand.

Le New-York Herald souligne que ce qui a le plus retenu l'attention, c'est l'idée du président Harding concernant la transformation de la conférence actuelle en association permanente. Depuis plus de huit jours, les délégués japonais ont parlé de la possibilité de faire de la conférence une institution stable; les Chinois ont suggéré une réunion annuelle pour discuter les affaires d'Extrême-Orient. Les Français ont exprimé leur approbation cordiale au plan américain qui aurait pour résultat de rapprocher dans une certaine mesure les Etats-Unis et la France.

On sait que la Grande-Bretagne est convaincue que la proposition de Harding est le moyen le plus pratique de maintenir la paix et d'établir les conditions normales; les délégués des Etats secondaires sont également favorables.

Pour les Français à l'étranger

Le Comité de Protection et d'Education des orphelins de guerre et fils de français résidant à l'étranger, (96, boulevard Raspail, Paris (6e) — Tel.: Fleurus 14 41) fondé sous le patronage de l'Office National des Universités et Ecoles Françaises et de l'Alliance Française et reconnu d'utilité publique par décret du 23 novembre 1918. Le président, M. Jules Cambon, ambassadeur, adresse l'appel suivant aux Français résidant à l'étranger :

Français habitant à l'étranger, vous avez tous intérêt à faire compléter l'instruction de vos enfants dans un lycée, un collège ou une école primaire supérieure de France.

Il ne dépend désormais que de vous de leur assurer cet inappréciable avantage.

L'Etat accorde des exonérations de frais d'études et de pension, sans examen préalable, à tous les jeunes Français habitant à l'étranger qui lui en font la demande par l'intermédiaire du Comité de Protection, dont le siège est à Paris, 96, Boulevard Raspail, à l'Office des Universités.

Suivent les besoins et la situation des intéressés, le Comité prend en outre à sa charge les frais complémentaires que le séjour des enfants en France peut occasionner.

Quelle est la famille française habitant à l'étranger qui, dans ces conditions, pourrait hésiter à faire appel au concours du Comité de Protection ?

France et Tchécoslovaquie

Prague, 27 T.H.R. — Le gouvernement tchécoslovaque fit à l'Université de Prague un don d'un million de francs pour honorer la mémoire du professeur Ernest Denis que la nation tchécoslovaque considère comme un des fondateurs de son indépendance. Cette somme est destinée d'une part à la création à la Sorbonne d'une chaîne d'histoire et de civilisation slave, d'autre part à l'Institut slave de Paris fondé par M. Denis. Le gouvernement de la République tchécoslovaque exprime le désir que l'Institut demeure dans la maison où vécut M. Denis.

Russie et Danemark

Copenhague, 27 T.H.R. — Le ministère des affaires étrangères danois annonce que les négociations à Stockholm avec le représentant du gouvernement des soviets Kergentzoff, en vue de la signature du traité commercial entre la Russie et le Danemark, n'aboutissent, les concessions que la Russie était disposée à accorder au Danemark sur le terrain commercial n'ayant pas d'importance réelle. La délégation danoise, en conséquence, quitta Stockholm

LE PROCES LANDRU

Les cadavres des chiens

Landru donne des explications sur les cadavres des trois chiens qui ont été retrouvés lors des fouilles de Gambais. Il a exécuté un ordre de Mlle Marchadier. Elle ne voulait pas payer l'impôt.

— Il est étrange de voir coïncider la disparition des chiens avec celle de leur propriétaire, et messieurs les jurés admettront difficilement que Mlle Marchadier vous ai dit de tuer le chien de son amie, Mlle Poillot.

Landru est fatigué de tant de détails et de questions.

— Voulez-vous que nous parlions de cela plus tard, monsieur le président ? Mes réponses vous embrouilleraient en ce moment.

On arrive ensuite au loyer, aux billets souscrits, aux dépenses faites, aux objets retrouvés ayant appartenu à la disparue.

— On a trouvé chez vous des pièces d'identité, des photos de Mlle Marchadier, et sa carte de sucre. C'était comme pour les autres ; celle-là encore, avant de partir, vous avait tout confié.

— Vous me mettez à une rude épreuve. Je vous ai dit que je désirais ne rien dire de leur vie privée.

— Oh ! Mlle Marchadier n'avait pas grand'chose à cacher de sa vie privée.

— Pas avec moi, monsieur le président. Enfin, elle est partie, et si j'ai eu l'fortune de ne plus jamais la rencontrer, peut-être un témoin pourra-t-il vous donner son adresse « lumineuse ». J'aurais bien voulu vous fournir sur elle les renseignements inédits que je vous ai donnés sur Mmes Héon et Guillin, par exemple.

Le jury, l'avocat général posent des questions tour à tour. A M. Godefroy, l'accusé répond :

— Alors, nous reprenons l'interrogatoire, dit Landru navré. Enfin, je vous ai dit que j'avais une trentaine de mille francs ; je puis vous apporter, si vous voulez des éclaircissements particuliers, car j'ai travaillé ces temps derniers dans le silence de mon cachot.

La défense intervient au sujet des ressources que l'on trouve à une époque de gêne.

— Je vous demanderais de ne pas mettre en doute la version de mon client quand il vous déclare qu'il avait 30,000 francs en 1914. Il a été condamné en 1914 pour des faits d'abus de confiance et d'escroqueries, à la relégation et à quatre ans de prison. Il a été condamné par défaut. C'est peut-être une origine de fortune peu reluisante, mais je constate, ce qui est.

— A la reprise de l'audience, on a entendu le témoin Riboulet, brigadier chef de la police judiciaire, qui prononce contre l'accusé un arrêt et un nuance réquisitoire. Il parle, cette fois, des recherches qu'il a faites dans l'affaire Pascal, des carnets de comptes de Landru, de ses constatations et de ses impressions personnelles.

Landru le remercie sans ironie et parle d'une sincérité à laquelle il lui plaît de rendre hommage. L'inspecteur répond également sans ironie :

— Que Landru se rassure. Je dirai tout quand le moment sera venu.

C'est qu'il a série ses témoignages par affaires distinctes, et qu'il se réserve de parler ensuite des ressources et de la vie de l'accusé.

Yousouf Kémal bég, commissaire pour les affaires étrangères, a télégraphié au gouvernement d'Erevan que les vivres destinés à l'Arménie ont été expédiés à Samosun.

Réfet pacha à Inéboli

Réfet pacha, commissaire pour la défense nationale, est à Inéboli depuis quelques jours.

Comando corpo occupazione italiano Costantinopoli

Comunicasi che in data di oggi il tribunale militare italiano e stato trasferito in rue Telegraph No 15 A. 3

En quelques lignes

Une exposition de commerce anglais aura lieu bientôt à Constantinople.

Le grand-vizir Damad Férid pacha se propose de partir de nouveau pour l'Europe.

Dans l'armée enviriste, les officiers, touchent de 200 à 300 livres par mois suivant leur grade.

Paris, 27 T.H.R. — M. Rudyard Kipling fut reçu solennellement samedi par l'Université de Strasbourg qui lui décerne le titre de docteur, *honoris causa*.

M. Kipling après un discours du recteur de l'Université célébrant le génie de l'écrivain anglais, répondit en rappelant l'agression de 1914 qui avait pour but d'asservir, les sources les plus sacrées de l'intelligence humaine.

Prêtre à nos correspondants de n'écrire que sur un seul côté de la feuille.

ECHOS ET NOUVELLES

AMBASSADES ET LEGATIONS

Mme Baranowska recevra demain 30 novembre à 10 h. du soir.

COMMUNAUTE ARMENIENNE

Le Caïho iios de Gis télégraphie d'Alexandrette en date du 27 novembre, au Patriarche arménien qu'il se rend à Alep pour le règlement de certaines affaires de la communauté.

— Le conseil laïque a pris en considération le télogramme du Catholico et a décidé d'affecter une somme de 6,000 livres turques à l'affrètement de 2 navires pour le transfert des réfugiés arméniens de Mersine.

Une réunion des intellectuels arméniens de Constantinople a eu lieu l'autre soir à l'hôtel Tokatian sur l'invitation de M. Ohannès Toumanian, président du comité de secours pour l'Arménie. Le poète populaire arménien a parlé de la nécessité de fonder à Constantinople une Maison des beaux-arts à l'instar de celles existant à Erevan et à Tiflis, maison auquel de laquelle se regrouperaient les forces intellectuelles arméniennes.

Le remarquable artiste arménien M. Shahkhatouni a prononcé à son tour un discours éloquent, d'une haute inspiration. Un comité littéraire et artistique a été constitué pour élaborer les statuts de cette association. On est nommé membre de ce comité : Mme Haiganiouché Maik, MM. Arsène Ghiguijan, Yervant Odian, H. Sirouni, H. Ochagan, V. Tékeyan, G. Zarouni, Chahkhatouni, Tolay-n, H. Simonian, S. Katchadourian et Ch. Berberian.

COMMUNAUTE ISRAELITE

Le Grand-Rabbin vient de prendre l'heureuse initiative d'amener la solution d'un problème qui intéresse également l'avenir de l'élément israélite : le problème des écoles.

Une circulaire a été lancée à toutes les associations philanthropiques et intellectuelles juives de la capitale, telles que la Béni-Béth, l'Amicale, la F.S.O. etc., les priant d'envoyer leurs délégués à une conférence qui s'est tenue dimanche au Grand-Rabbinate en vue d'étudier la question scolaire.

La circulaire, rédigée en termes véhéments, relève que pour une agglomération juive de 80,000 dans le no. br. des écoles est nettement insuffisant. Les institutions présentes de la communauté, ne peuvent recevoir qu'un effectif de 6,000 enfants.

C'est donc 7,000 en ans qui se voient privés de l'éducation nationale ; ceux d'eux qui en ont les moyens fréquentent des établissements non juifs.

— Il nous revient que la Société Mihnd-Torah procédera prochainement à la distribution annuelle d'habits, de chaussures, de cagoules, etc., à plus de 300 élèves indiens de l'école communale israélite de Galata.

Nous nous empressons de signaler ce fait car, malgré la grave crise actuelle, la Michné-Torah a pu arriver à cet heureux résultat grâce à la générosité de ses donateurs et du public en général qui ne lui ont jamais marchandé leur concours et qui, nous sommes persuadés, se feront un devoir de continuer à lui prodiguer leurs encouragements.

A l'University Club

Le vice-amiral Niblack, commandant les forces navales des Etats-Unis dans les eaux européennes, fera une conférence à l'University Club mercredi, 30 novembre à l'Hôtel de Londres.

Exposition

Du mardi 29 au 3 décembre, exposition dans les salons de Mme Pierrette Gattier, 366 grande rue de Pétra, d'une joyeuse collection de robes, manteaux venant de Paris.

Concerto di Napoli

et Joseph Pussich mariés

Péra, le 26 Novembre 1921

Société impériale de méd. ciné.

La prochaine séance aura lieu le Vendredi 2 décembre à 11 h. 15 heures, avec l'ordre du jour :

10 Sur la Radiotélégraphie dans le traitement de la tuberculose du larynx par Dr. Ghividi.

20 Quelques réflexions sur le traitement du cancer du sein, par Dr. Sgourdo.

30 Traitements du rhumatisme articulaire par les injections du soufre collodial, par Dr. Vahram André.

— C'était à prévoir.

MADELEINE FERAT un des plus beaux rôles, peut-être le plus beau de la jolie Francesca Bertini, est le grand succès dont on parle à Péra : Tous veulent voir au Ciné Magie ce drame célèbre d'Emile Zola qui tient les spectateurs en haleine du commencement.

A LA FIN

REVUE DE LA PRESSE

PRESSE TURQUE

Déclarations judiciaires

Ali Kémal bey analysant dans le *Peyam-Sabah* les dernières déclarations de lord Curzon concernant la question d'Orient les qualifie de judiciaires. Le publiciste turc saisit cette occasion pour dénigrer la Grèce qu'il considère comme un Etat petit sous tous les rapports, militaire et politique, matériel et moral.

Si ce petit Etat avait conscience de sa petitesse et su qu'il doit sa force et sa richesse aux Grecs vivant en dehors de ses frontières, il ne se serait pas aventuré à Smyrne et en Thrace. Il se serait contenté d'organiser, de développer les contrées qu'il possède, à savoir les îles, la Macédoine, la Thrace occidentale et autres. Les Grecs auraient pu faire machine en arrière à condition d'avoir un gouvernement appréciant les intérêts supérieurs de la nation. Or cela aussi est impossible pour la Grèce. Il incombe aux puissances protectrices et alliées de la Grecie de lui rendre ce service.

Quant à nous, nous n'avons pas su, par notre politique intérieure et extérieure, profiter des traditions politiques de l'Entente, notamment de l'Angleterre.

Tout de même, nous pouvons encore réussir à faire dévier la politique des grandes puissances en notre faveur, étant donné les rivalités et les exigences de l'équilibre européen ; mais à la condition que nous ayons à notre tête des gouvernements autres que des unionistes et leurs successeurs les kémalistes qui n'ont jamais compris ni ne comprendront jamais l'Europe.

Toutes les fois que la question d'Orient est en état d'effervescence entre les puissances, les événements ont toujours changé en notre faveur.

Notre troisième force est notre position géographique.

Par suite de la disparition des Russes, il n'y a plus rien qui sépare les Turcs des centaines de millions de leurs coreligionnaires. Le territoire turc et les territoires musulmans avoisinants se trouvent aujourd'hui à l'abri de toutes incursions étrangères. Si nous étions entourés d'ennemis comme l'a été la Pologne, le danger de notre démembrement serait plus redoutable. Ce danger se trouve aujourd'hui entièrement enrayer. Voilà notre réponse aux menaces de la continuation de la guerre.

PRESSE GRECQUE

Les déclarations de lord Curzon

Le *Néologos* résume dans son article de fond et commente les déclarations très importantes que lord Curzon a récemment faites à Londres au sujet du différend gréco-turc et de la nécessité pour les alliés d'avoir une politique unique, si l'on veut réaliser la paix dans le proche Orient.

La Bourse

Cours des fonds et valeurs
28 novembre 1921
tournis par la Maison de Banque
PSALTY FRERES
57 Galata, Mehmed Ali pacha han 57
Téléphone 2109

OBLIGATIONS	
Turc Unifié	4 00
Lots Turcs	9 40
Intérieur 5 00	13
Anatolie I et II 4 50 00	12 50
III	10 50
Eaux de Souteri 5 00	12
Port Haïdar Pacha 5 00	12
Quais de Consulat 5 00	20
Tunnel 4 00	5
Tramways 5 00	4 90
Électricité 5 00	4 85
COURS DES MONNAIES	
L'Or	810
Banque Ottomane	320
Livres Sterling	758
Francs Français	267
Lires Italiennes	157
Drachmes	130
Dollars	187 50
Lei Roumains	27
Marks	13 75
Couronnes Autrich.	1
Levas	23 50
COURS DES CHANGES	
New-York	53 75
Londres	762
Paris	7 52
Genève	2 72
Rome	12 80
Athènes	151
Berlin	—
Vienne	86
Sofia	25
Bucarest	1 44
ACTIONS	
Anatolie 6 00	17
Assur. Génér. de Consipole	—
Baïka Karaidin	—
Bang. Imp. Ottomane	39 50
Brasser Réunies (actions)	39 50
(Bons)	30
Ciments Réunis	19 50
Dercos (Eaux de)	16 50
Droguerie Centrale	9 80
Héraldée	—
Kassandra Ordinaire	6
Privil.	5 50
Minoterie l'Union	—
Régie des Tabacs	48
Tramways	31
Jouissance	—
Valeurs étrangères	
OBLIGATIONS A LOTS	—
Credit Fonc. Egypt 1886 frs	2300
1903	1400
1911	1400
Bang N. de Grèce 1880	1000
1904 t.lq.	—
1912	1000

LA SCÈNE ET L'ÉCRAN

Ah ! quelle crise !!!

Ge n'est certes pas la crise de l'esprit que dénote la Revue de MM Seider et Flerry qui fait florès à l'Olympia. En effet, il y a dans cette bluster sans présentation de l'espri: à revanche. Tout d'abord, les auteurs ont eu le mérite de se tenir dans l'actualité du cru et de ne faire défilé devant les spectateurs que des scènes de la vie const-antinopéenne. Temoins le tableau *Quelle page est-ce ?* — Qu'auroit dit Olympio de ce calembours — avec les complets consacrés au président de l'union des combattants? Il parle toujours couples des mieux tournés, bonne marque. Seider que détaille, à la perfection, Mlle Muguet; du tableau les Ateliers de Pére, avec les coquilles élégamment troussées de M. Flerry etc.

La pièce est lement enlevée par MM Little Tare, toujours désolante et Flerry. Mlle Muguet. Dz Bonjour etc. qui tous brûlent croire que tout avait été dit.

A citer, dans la troupe de l'Olympia, un lisier de pensées M. Ratta, qui a trouvé moyen d'invader dans cet art où l'on pouvait croire que tout avait été dit.

Tournée hellénique Yatridou-Veakis-Nezer

Ce soir, mardi, à 9 h. 1/2 au Nouveau Théâtre, l'Avaré, la pièce de Molière. Demain mercredi Hamlet.

Jeudi Le duel Vendredi Comme les feuilles.

N.B. — Les vendredis à 5 h. matinée classique pour écoliers. Les dimanches deux matinées à 2 h. et à 5 h. 1/2

LA TERRE
EMILE ZOLA

Bazar de la Noël

Pra Palace, 6, 7 et 8 décembre de 10 a. m. jusqu'à 7 h. p.m. Travail de la section industrielle du Comité de secours américain. Se rappeler ces dates et affecter un jour pour visiter les broderies des indigènes et des Russes des mousoches, de la lingerie, des blouses brodées d'une façon rafinée.

La vente de ces objets stimulera l'activité de cette section qui tient à satisfaire aux besoins de toutes les nationalités de Constantinople.

DERNIÈRE HEURE

Ismet pacha

Ismet pacha, commandant du front occidental, a été mandé d'urgence à Angora où il assistera pendant une dizaine de jours aux séances de l'Assemblée nationale au cours desquelles il sera interrogé au sujet des questions militaires et autres d'une importance toute particulière.

Les Circassiens d'Anatolie

La proclamation de l'indépendance des Circassiens en Anatolie a suscité une vive émotion dans les cercles turcs de Constantinople. Les notables circassiens de notre ville se sont réunis au conseil d'Izzet pacha pour protester contre cette proclamation. Ahmed Abouk pacha, Fevzi pacha, commandant de la place, Hourchid pacha, Nadir pacha, le prince Said Chamil et Hamza Chamil bey y ont assisté. Ils ont déclaré que dans le cas même où l'indépendance des Circassiens serait acceptée en principe, leur patrie n'est pas en Anatolie, mais au Caucase et au Daghestan. Le gouvernement soviétique a reconnu l'indépendance des Circassiens dans ces deux contrées. Le prince Said Chamil et Hamza Chamil se rendront à Paris pour défendre les droits des Circassiens du Caucase.

Le régime parlementaire kényaliste

Fethi bey a élaboré et soumis à l'assemblée nationale d'Angora un projet de loi tendant à donner à l'assemblée un caractère exclusivement législatif, à l'instar des parlements des autres pays. Le président du conseil des commissaires sera désigné par le président de l'assemblée et par le commandant en chef de l'armée. Ce président constituera son cabinet qui sera tenu responsable de tous ses actes par devant l'assemblée nationale. Ce projet prévoit encore une vaste réorganisation dans les divers départements d'Angora, conforme aux exigences du siècle.

Le conseil des commissaires sera constitué soit avec des éléments appartenant au parti de la majorité soit d'éléments pris dans divers partis ou encore des membres indépendants choisis en dehors de l'assemblée.

Les Créances de l'Amérique

Il est depuis quelque temps beaucoup question des dettes contractées par les divers pays envers les Etats-Unis et dont, bien qu'elles s'élevant à un chiffre considérable, il a été plusieurs fois question d'obtenir l'abandon. On a été jusqu'à dire — et il se peut que, que tout bien pesé, on ne soit pas loin de la vérité — que les Etats-Unis eux-mêmes y auraient un véritable intérêt. A ce propos, la Direction de Paris de la « Guaranty Trust Company Of New York » publie sur cette question l'intéressante étude que voici.

« Un des faits les plus saillants de la situation du Crédit International depuis la guerre est le chiffre considérable des dettes des gouvernements les uns envers les autres. En 1914, la Grande Bretagne, après deux siècles d'placements à l'étranger se trouvait créditrice du reste du monde d'environ Lstg. 4 milliards, soit au pair, près de Doll. 20 millions. Durant la guerre, l'Angleterre réalisera près de Lstg. 1 milliard qui serviront principalement à payer des produits américains.

« Au cours de la guerre les Etats-Unis ont accordé à l'étranger des crédits de toutes sortes représentant un peu plus de Doll. 15 milliards, dont Doll. 3 milliards environ dus à des particuliers qui ont placé des capitaux en valeurs étrangères et plus de Doll. 10 milliards dus au gouvernement américain.

« Depuis la fin de la guerre, les placements américains à l'étranger n'ont cessé de se développer. Cette année semble que leur chiffre atteigne environ Doll. 500 millions dont une partie pour des remboursements. Cette somme représente le montant d'une année des intérêts dus au gouvernement américain par les gouvernements étrangers et actuellement non payés. Ces placements américains à l'étranger est un nouveau facteur considérable qui influe sur la balance du commerce. Il y a lieu de mettre en regard de ce chiffre celui des importations nettes d'où, du 1er janvier au 30 septembre, atteignit Doll. 548,854,916. Les placements privés des Américains à l'étranger, qui étaient très peu importants jusqu'en 1915, atteignent un chiffre considérable et qui ne peut être comparé, toute proportion gardée, qu'à l'effort des capitalistes anglais après les guerres napoléoniennes.

Le détail des dettes des divers gouvernements envers le gouvernement des Etats-Unis est exposé dans le tableau ci-dessous auquel on doit ajouter environ Doll. 1 mi-

UN PEU PARTOUT

Statistique psychologique

Dans un article fort intéressant, publié par un de nos grands confrères parisiens le docteur Maurice de Fauré, écrivant sur le suicide, nous affirmé que les célibataires et les veufs se donnent la mort plus aisément que les gens en ménage, et les riches plus que les pauvres.

Tant mieux, pourrions-nous dire, car on peut trouver, dans cette affirmation, la preuve que l'état de mariage est plus agréable qu'on le dit et le célibat moins intéressant qu'on ne l'affirme.

Tant mieux, car s'y vérifie la vérité à prouver : « La fortune ne fait pas le bonheur » dont personne n'est encore bien convaincu.

Publicité allemande

Les commerçants allemands sont sans cesse à la recherche de nouveaux moyens de publicité. Leur dernière invention est le rouleau essuie-mains porte-reclames.

Un essuie-mains sans fin est fixé à deux rouleaux, entre lesquels il glisse. Le rouleau supérieur, d'un diamètre assez grand, est couvert d'ancreuses. Chaque personne qui s'essuie les mains, le fait

La médiation et la diplomatie d'Angora

Selon les informations parvenues dans les dernières turques, l'activité de M. Gounaris à Londres touche à sa fin. Les négociations dureront tout au plus une semaine encore. La question de la médiation n'a pas encore été dévoilée.

Les troupes américaines du Rhin

Coblentz — Le retrait d'une partie des troupes américaines se trouve sur le Rhin à commencer vendredi. 600 soldats ont déjà quitté Anvers pour rentrer dans leurs foyers. 82 d'entre eux sont accompagnés de leurs femmes. (T.S.F.)

Le mariage de la princesse Mary

Le Lord Maire de Londres a ouvert une souscription publique en vue d'offrir un somptueux cadeau de noces au nom de la population de Londres à la princesse Mary à l'occasion de son prochain mariage. Cet exemple a été suivi par d'autres grandes villes. — (T.S.F.)

La flotte des Etats-Unis

14 anciens navires de guerre de la flotte des Etats-Unis seront vendus aux enchères publiques y compris le Brooklyn, la Columbia, le Maine, la Missouri, le Memphis, 4 moniteurs et diverses autres unités. — (T.S.F.)

Retour au foyer

Annapolis. — 7 officiers et 36 hommes du corps expéditionnaire anglais se sont embarqués à destination de l'Angleterre après une absence de 7 années. — (T.S.F.)

Déclarations de l'amiral Beatty

L'amiral Beatty a déclaré que si la Conférence de Washington clôturait demain ses travaux elle aurait déjà fait l'essentiel pour la réduction de armements. — (T.S.F.)

LA MAISON GABY

Elleurant ces jours-ci sa belle exposition au Pérou Palace offrira le restant de ses incomparables robes et manteaux à des prix défiant toute concurrence. Que les Dames élégantes se le disent et s'emparent d'en profiter.

LA NEF

"TOTUS MUNDUS"

portant IDA RUBINSTEIN et sa splendeur est en route pour Constantinople où son arrivée fera sensation

LA NAVE

24.500 PAIRS DE CHAUSSURES A LIQUIDER D'URGENCE

Ces Chaussures provenant des meilleures fabriques américaines, anglaises et suisses devant être liquidées dans le délai d'un mois, nous avons fait des grands sacrifices en fixant les prix, qui sont juste de 50% inférieurs à ceux pratiqués jusqu'à présent.

Tarifs des prix des principales séries :

HOMMES
Pst. 325, 350, 375, 495.

GARÇONS
Pst. 240

DAMES
Pst. 290, 325, 375, 475.

FILLETTES
Pst. 315

Grands Magasins CARLMANN

MOUVEMENT DU PORT

LLOYD TRIESTINO

Le bateau **CELILO** partira dimanche 27 nov. à 3 h. p.m. (ligne de luxe), via canal de Corinthe pour Pirée, Corfou, Brindisi, Venise et Trieste.

Le bateau **AVVENTINO** partira lundi 28 nov. à 3 h.p.m. pour Bourgas, Varna, Constantza, Soulina, Galatz et Braila.

Le bateau **CAMPIDOGLIO** partira mardi 29 nov. à 3 h.p.m. pour Dardanelles, Salonicque, Parée, Patras, Corfou, Valona, Brindisi Bari et Trieste.

Le bateau **PALACKY** partira samedi 3 décembre, à 3 h. p.m. (ligne de luxe) via Canal de Corinthe pour Pirée, Corfou, Brindisi, Venise et Trieste.

Le bateau **GALICIA** partira mardi 6 déc. à 9 h. a. m. pour Smyrne, Rhodes, Adalia, Limassol, Larnaca, Mersine, Alexandrette, Tripoli, Beyrouth, Caïffa, Jaffa, Port-Saïd et Alexandrie.

Le bateau **REMO** partira mercredi 7 déc. à 9 h. a. m. pour Samos, Samos, Ordou, Kerassunde, Trébisondre et Batoum.

Le bateau **GRAZ** partira samedi 10 déc. à 9 h. p. m. pour Bourgas, Varna, Constantza, Soulina, Ga'atz et Braila.

Le bateau **CARNIOLIA**, partira mardi 13 déc. à 9 h. a. m. pour Inéboli, Samos, O'dou, Kerassunde, Trébisondre et Batoum.

Pour plus amples renseignements s'adresser à l'Agence générale du **LLOYD TRIESTINO** Galata, Mourhan, Tél. 219, ou à son Bureau de Pétra (Pétra-Palace) Téléphone Pétra 2190, à Stamboul, Messadet Han, Tél. Stamboul 235.

Orient Navigation Co
Le vapeur américain **JACONA** arrivé à New-York le samedi 3 déc., en accostant des marchandises.

Pour plus amples renseignements s'adresser à l'agence générale Chr. G. Basiotti Galata, Mariou Han, No 1. Tél. Pétra 1831

Agence Maritime

Chr. G. Basiotti

Le bateau américain **WINNECONNE**

est attendu à New-York le 3 décembre venant de l'Amérique. MM. les chargeurs sont priés de s'adresser à l'Agence Maritime Chr. G

